

**MOHAMMAD NATSIR:
DARI PEMIKIRAN POLITIK KE PEMIKIRAN
SOSIAL**

SKRIPSI

Diajukan sebagai Salah Satu Syarat dalam Meraih Gelar Sarjana
Program Studi Sosiologi Universitas Negeri Jakarta



Oleh:
Ahmad Firdaus
4825134691

**PROGRAM STUDI SOSIOLOGI
FAKULTAS ILMU SOSIAL
UNIVERSITAS NEGERI JAKARTA
2020**

ABSTRAK

Ahmad Firdaus. Mohammad Natsir: Dari Pemikiran Politik ke Pemikiran Sosial. Skripsi. Program Studi Sosiologi. Fakultas Ilmu Sosial. Universitas Negeri Jakarta.

Terdapat banyak tokoh Islam yang berpengaruh di besar dalam perkembangan sosial dan politik di Indonesia, salah satu di antaranya adalah Mohammad Natsir. Melalui sudut pandangan sosiologi pengetahuan, penelitian ini mengkaji secara sosiologis tentang proses transformasi pemikiran Mohammad Natsir dari pemikiran politik ke pemikiran sosial. Tujuan dari penelitian ini adalah untuk melihat konteks sosiologis dari pemikiran Mohammad Natsir. Selain itu, penelitian ini juga bertujuan untuk melihat relevansi pemikiran Mohammad Natsir dalam konteks perkembangan sosial dan politik di Indonesia saat ini.

Metode yang digunakan dalam penelitian ini adalah metode penelitian kualitatif dengan pendekatan studi kepustakaan (*library research*). Teknik pengumpulan data yang dilakukan penulis adalah dengan menggunakan data-data primer langsung melalui buku-buku yang langsung ditulis oleh Mohammad Natsir. Teknik olah data yang dipergunakan penulis dalam penelitian ini ialah dengan menggunakan analisa deskriptif melalui pendekatan isi (*content analysis*).

Berdasarkan hasil penelitian, penulis menemukan adanya keterkaitan antara eksistensi gagasan politik dan sosial Mohammad Natsir, pengaruh pembentukan pemikirannya, dan konteks sosialnya sebagai aktor dalam merespon setiap peristiwa sejarah. Hal ini menunjukkan bahwa semakin bermacam relasi sosial yang ia bangun, serta berbagai peristiwa sejarah yang terjadi, ternyata mampu melahirkan gagasan yang beragam pula sesuai dengan konteks sosialnya. Penelitian ini juga menunjukkan adanya relevansi dari pemikiran Mohammad Natsir dengan perkembangan sosial dan politik di Indonesia saat ini, sehingga diharapkan peneltian ini berguna secara akademis maupun secara praksis.

Kata Kunci: Mohammad Natsir, Pemikiran, Sosiologi Pengetahuan

ABSTRACT

Ahmad Firdaus. Mohammad Natsir: From Political Thought to Social Thought. Bachelor's Thesis. Sociology Department. Faculty of Social Science. State University of Jakarta.

There are many influential Islamic figures at large in social and political development in Indonesia, one of whom is Mohammad Natsir. From the standpoint of the sociology of knowledge, this study examines sociologically the process of transforming Mohammad Natsir's thought from political thought to social thought. The purpose of this study is to look at the sociological context of the thoughts of Mohammad Natsir. In addition, this study also aims to look at the relevance of Mohammad Natsir's thoughts in the context of current social and political developments in Indonesia.

The method used in this study is a qualitative research method with a library research approach. The data collection technique used by the author is to use primary data directly through books directly written by Mohammad Natsir. The data processing technique used by the author in this study is to use descriptive analysis through a content analysis approach.

Based on the results of the study, the authors found a link between the existence of Mohammad Natsir's political and social thoughts, the influence of his thought formation, and his social context as actor in responding to every historical event. This shows that the more various social relations that he built, as well as various historical events that occurred, were able to produce thoughts that are also diverse in accordance with their social context. This research also shows the relevance of Mohammad Natsir's thought with social and political developments in Indonesia today, so it is hoped that this research will be useful academically and practically.

Keywords: Mohammad Natsir, Thought, Sociology of Knowledge

LEMBAR PERSETUJUAN SKRIPSI

Penanggung Jawab/ Dekan Fakultas Ilmu Sosial
Universitas Negeri Jakarta



Dr. Umash, M.Hum
NIP. 19611021 199003 2 001

No.	Nama	Tanda Tangan	Tanggal
1.	<u>Dian Rinanta Sari, S.Sos, M.A.P</u> NIP. 19690306 199802 2 001		20-02-20
	Ketua		
2.	<u>Prima Yustitia Nurul Islami,</u> <u>S.KPm., MSi</u> NIP. 19890123 201903 2 017		20-02-20
	Sekretaris		
3.	<u>Syaifudin, M.Kesos</u> NIP. 19880810 201404 1 001		20-02-20
	Anggota/Penguji Ahli		
4.	<u>Abdi Rahmat, M.Si</u> NIP. 19730218 200604 1 001		20-02-20
	Anggota/Pembimbing I		
5.	<u>Ubedilah, M.Si</u> NIP. 19720315 200912 1 001		19-02-20
	Anggota/ Pembimbing II		

Tanggal Lulus: 05 Februari 2020

LEMBAR PERNYATAAN ORISINALITAS

Saya yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Ahmad Firdaus

Nomor Registrasi : 4825134691

Dengan ini saya menyatakan bahwa Skripsi yang berjudul **“Mohammad Natsir: Dari Pemikiran Politik Ke Pemikiran Sosial”** adalah benar merupakan hasil karya saya sendiri yang belum pernah diajukan perguruan tinggi manapun dan tidak mengandung referensi yang pernah ditulis atau diterbitkan oleh pihak manapun terkecuali digunakan sebagai bahan rujukan yang dinyatakan dalam naskah.

Atas pernyataan ini, saya siap menanggung resiko/sanksi yang dijatuhkan kepada saya apabila di kemudian hari ditemukan adanya pelanggaran terhadap etika keilmuan dalam karya saya ini, atau ada klaim dari pihak lain terhadap keaslian karya saya ini. Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya dan saya bersedia bertanggung jawab atas pernyataan ini.

Jakarta, 05 Februari 2020



MOTTO

“... And Allah is the best of planners.”

(QS. Ali-Imran [3]: 54)

Hidup untuk Yang Maha Hidup

(Ahmad Firdaus)

Sejarah hidup telah mengajarkan kita bahwa perubahan, kesabaran, keteguhan, dan kekuatan mimpi, telah mengantarkan jiwa-jiwa lemah kita dari ketidakberdayaan menuju indahnya berada dalam naungan kebenaran.

Maka beruntunglah mereka... yang semakin hari, kian hari, telah berhasil melakukan lompatan-lompatan besar dalam hidup mereka. Beruntunglah mereka, yang dalam setiap detik hidupnya, menjadikan masa mudanya untuk berkembang dan melesat dengan sangat cepat.

(Ahmad Firdaus)

LEMBAR PERSEMBAHAN

Skripsi ini penulis persembahkan untuk Ibunda tercinta, Mursidah. Ibu yang tak pernah berhenti mendoakan anaknya agar selalu berada dalam jalan yang benar. Seorang Ibu yang selalu bersabar dalam menanti kelulusan anaknya. Juga penulis persembahkan untuk kakak-kakak, Imaduddin, Idris dan Bobby. Terima kasih atas dukungan dan kesabaran kalian selama ini. Semoga Allah mempertemukan kita kembali di syurgaNya kelak. Aamiin.

Skripsi ini juga secara khusus penulis persembahkan untuk istri tersayang, Nunung Suparwati. Wanita yang selalu mendukung penulis dalam setiap keputusan-keputusan yang benar. Terima kasih karena selalu memotivasi dan mendoakan agar Skripsi ini segera penulis selesaikan.

Tidak lupa juga penulis persembahkan untuk keluarga besar program studi Sosiologi Universitas Negeri Jakarta, Bapak Abdul Rahman Hamid selalu koordinator prodi, Bapak Abdi Rahmat dan Bapak Ubedilah Badrun selaku dosen pembimbing yang selalu menyediakan waktu bagi penulis untuk berkonsultasi. Juga teruntuk keluarga besar dakwah kampus UNJ, LDK Salim UNJ 2017-2018, FSLDK Jadebek 2017-2019, dan FSLDK Indonesia 2019-2021. Dan semua pihak yang turut berkontribusi dalam penyelesaian Skripsi ini. Semoga Allah membalas kebaikan kalian semua dengan sebaik-baik balasan. *Jazakumullahu khairan katsir.*



KEMENTERIAN PENDIDIKAN DAN KEBUDAYAAN
UNIVERSITAS NEGERI JAKARTA
UPT PERPUSTAKAAN

Jalan Rawamangun Muka Jakarta 13220
Telepon/Faksimili: 021-4894221
Laman: lib.unj.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika Universitas Negeri Jakarta, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : AHMAD FIRDAUS
NIM : 4825134691
Fakultas/Prodi : FIS / Sosiologi
Alamat email : a.firdaus1994@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada UPT Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah:

Skripsi Tesis Disertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :

Mohammad Natsir : Dari Pemikiran Politik ke Pemikiran Sosial.

Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini UPT Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta berhak menyimpan, mengalihmediakan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (*database*), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya.

Jakarta, 20 Februari 2020

Penulis

(AHMAD FIRDAUS)
nama dan tanda tangan

KATA PENGANTAR

Segala puji dan syukur penulis panjatkan kepada Allah SWT atas berkah, rahmat dan hidayahNya yang senantiasa diberikan kepada penulis, sehingga mampu menyelesaikan skripsi dengan judul “Mohammad Natsir: Dari Pemikiran Politik Ke Pemikiran Sosial” sebagai syarat untuk menyelesaikan Program Sarjana (S1) pada Program Sarjana Program Studi Sosiologi Fakultas Ilmu Sosial (FIS) Universitas Negeri Jakarta.

Dalam penyusunan skripsi ini penulis banyak menemukan hambatan dan rintangan yang penulis hadapi, namun dikarenakan banyaknya dukungan dari berbagai pihak baik berupa materiil, moral maupun spiritual akhirnya skripsi ini dapat penulis selesaikan. Pada kesempatan ini, penulis mengucapkan terimakasih kepada:

1. Dr. Umasih, M.Hum selaku Dekan Fakultas Ilmu Sosial Universitas Negeri Jakarta;
2. Abdul Rahman Hamid, SH, MH. selaku Ketua Program Studi Sosiologi Universitas Negeri Jakarta;
3. Abdi Rahmat, M.Si dan Ubedilah Badrun, M.Si selaku dosen pembimbing yang telah bersedia meluangkan waktu dan memberikan arahan selama proses penyusunan skripsi;
4. Rusfadia Saktiyanti Jahja, M.Si dan Dr. Yuanita Apriliandini, M.Si selaku pembimbing akademik. Terima kasih atas bimbingannya selama penulis menjadi mahasiswa;
5. Segenap dosen Prodi Sosiologi dan Pendidikan Sosiologi atas ilmu yang diberikan kepada penulis selama menempuh pendidikan di Program Studi Sosiologi;
6. Ibunda penulis yang turut memberikan doa dan dukungan selama proses pembuatan skripsi;
7. Istri tercinta, Nunung Suparwati, S.Pd terus mendoakan dan memberikan dukungan agar skripsi ini segera selesai

8. Keluarga besar Masyumi, Dewan Dakwah Islamiyah Indonesia, dan Pusat Dokumentasi Islam Indonesia Tamadun yang telah mendukung penulis dengan menjadi teman diskusi dan menyediakan sumber-sumber rujukan terkait;
9. Keluarga besar OPMAWA Sosiologi UNJ yang telah memberikan banyak pengalaman, pengetahuan dan rasa kekeluargaan selama penulis menjadi bagian dari OPMAWA;
10. Keluarga besar BSO Islamic Center Al-Ijtima'i FIS UNJ yang telah mengajarkan arti perjuangan dan pengorbanan. Allahu Akbar!
11. Keluarga besar BEM UNJ dan GREEN FORCE UNJ yang telah memberikan pengalaman kepada penulis bagaimana arti berjuang dalam gerakan mahasiswa. Hidup Mahasiswa! Hidup Rakyat Indonesia!
12. Keluarga besar LDK Salim UNJ yang telah mengajarkan penulis tentang hakikat perjuangan, tentang manisnya *ukhuwah*, tentang kesetiaan dan loyalitas. Semoga Allah mempertemukan kita di syurgaNya;
13. Keluarga besar FSLDK Jadebek 2017-2019 dan FSLDK Indonesia 2019-2021 yang telah memberikan kesempatan kepada penulis untuk berkontribusi dan memperluas jaringan;
14. Serta semua pihak yang telah membantu dalam proses pengumpulan sumber data penelitian.

Penulis membuka ruang saran dan kritik atas skripsi ini. Dan memohon maaf atas kesalahan yang pernah dilakukan. Semoga skripsi ini dapat bermanfaat untuk mendorong penelitian-penelitian serupa selanjutnya.

Jakarta, 05 Februari 2020

Penulis

DAFTAR ISI

ABSTRAK	ii
LEMBAR PERSETUJUAN SKRIPSI	iv
LEMBAR PERNYATAAN ORISINALITAS	v
MOTTO	vi
LEMBAR PERSEMBAHAN	vii
KATA PENGANTAR	viii
DAFTAR ISI	x
DAFTAR TABEL	xiii
DAFTAR BAGAN & SKEMA	xiv
BAB I PENDAHULUAN	1
I.1. Latar Belakang Masalah	1
I.2. Rumusan Masalah	6
I.3. Tujuan Penelitian	7
I.4. Penelitian Sejenis	7
I.5. Manfaat Penelitian	12
I.6. Kerangka Konseptual	12
I.6.1. Sosiologi Pengetahuan Karl Mannheim	12
I.7. Metodologi Penelitian	23
I.7.1 Penelitian Kepustakaan	25
I.7.2 Teknik Pengumpulan Data	27
I.7.3 Analisis Isi	29
I.8. Sistematika Penulisan	32
BAB II BIOGRAFI MOHAMMAD NAT SIR	34
II.1. Pengantar	34
II.2. Narasi Hidup Mohammad Natsir	34
II.3. Konteks Sosio-Historis Indonesia dalam Riwayat Natsir	46
II.4. Tokoh yang Mempengaruhi Pemikiran Mohammad Natsir	49
II.4.1 Ahmad Hassan	49
II.4.2 KH. Agus Salim	52

II.4.3.	Syaikh Ahmad Soorkati	55
II.4.4	Intelektual Timur-Tengah	57
BAB III	PEMIKIRAN POLITIK MOHAMMAD NATSIR	64
III.1.	Pengantar	64
III.2.	Konteks Sosial Pemikiran Politik Mohammad Natsir	64
III.3.	Islam dan Negara	69
III.4.	Pancasila	75
III.5.	Nasionalisme	84
III.6.	Politik, Pemerintahan dan Demokrasi	88
III.7.	Mosi Integral Natsir 1950	98
III.8.	Islam Sebagai Dasar Negara	103
III.9.	Antara Natsir dan Soekarno	110
BAB IV	PEMIKIRAN SOSIAL MOHAMMAD NATSIR	115
IV.1.	Pengantar	115
IV.2.	Konteks Sosial Pemikiran Sosial Mohammad Natsir	115
IV.3.	Konsep Masyarakat Ideal Menurut Mohammad Natsir	120
IV.4.	Ideologi Pendidikan Natsir	123
IV.5.	Islam dan Akal Merdeka	128
IV.6.	Natsir Menjawab Kelemahan Umat	138
IV.7.	Membangun Negeri melalui Dewan Dakwah Islamiyah Indonesia	142
IV.8.	Natsir dan Pandangannya tentang Toleransi	160
BAB V	DARI PEMIKIRAN POLITIK KE PEMIKIRAN SOSIAL	169
V.1.	Pengantar	169
V.2.	Genealogi Intelektual dan Rasionalitas Pemikiran: Dari A. Hassan hingga Agus Salim	169
V.3.	Perdebatan Intelektual, Revolusi Nasional dan Arsitek Negara Kesatuan... ..	182
V.4.	Distribusi Gagasan Intelektual dan Tantangannya: Masyumi, Konstituante dan Perjuangan Mempertahankan Demokrasi	188
V.5.	Transformasi Pemikiran Intelektual: Dari PRRI, Petisi 50 hingga Dewan Dakwah Islamiyah Indonesia	208

V.6. Relevansi Pemikiran Mohammad Natsir dalam Konteks Perkembangan Sosial dan Politik Indonesia Saat Ini	221
V.7. Kritik Terhadap Mohammad Natsir	229
BAB VI KESIMPULAN DAN SARAN	232
VI.1. Kesimpulan.....	232
VI.2. Saran.....	237
DAFTAR PUSTAKA.....	238
DAFTAR LAMPIRAN.....	244
DAFTAR RIWAYAT HIDUP	246



DAFTAR TABEL

Tabel 1 Riwayat Hidup Mohammad Natsir	40
Tabel 2 Ringkasan Pemikiran Politik Mohammad Natsir.....	96
Tabel 3 Sosio-biografi Mohammad Natsir.....	218



DAFTAR BAGAN & SKEMA

Bagan 1 Skema Teoritik Penelitian.....	31
--	----

